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缺芯潮愈演愈烈 美国急开峰会
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刚获得欧盟40亿欧元支持、复苏有望

的法国航空业，又遭遇“当头一棒”。据路

透社4月11日报道，法国国民议会表决通

过了一项法案：为减少碳排放，法国境内

乘火车两个半小时以内能够到达的城市

之间禁止设立民航客运航线。

此方案与法国的“碳中和”计划不无关

系。法国政府计划到2030年将该国碳排放

水平在1990年基础上减少40%，这项法案

被看做是法国为实现减排目标所作努力之

一。不过，还需获得参议院批准方能生效。

即便如此大幅的削减，一些环保人士

仍说，这项法案还远远不够。在法国总统

马克龙建立的一个公民气候论坛中，有人

呼吁取消火车行程少于4小时的路线上的

航班。

中国社科院欧洲研究所研究员彭姝

■在接受北京商报记者采访时表示，法国

一直就很关注碳排放问题，同时一直很积

极颁布了很多措施。并且法国与欧盟有气

候协定，到2050年达到“碳中和”，这应该

也是他们计划中的一部分。

环保的目的达到了，但是航空业却不

可避免地大受打击。不少民航业人士就表

示反对这份法案，担心它进一步打击正在

从新冠疫情中艰难复苏的民航客运业。

受疫情影响，2020年的航空业陷入前

所未有的行业困境。欧洲三大航空集团均

出现严重亏损，其中汉莎航空集团2020年

损失达67亿欧元；国际航空集团年亏损达

74.3亿欧元，集团运力削减了2/3；法航-

荷航集团则亏损了71亿欧元，客运量下降

了67%。

法国的航空业更是一落千丈。据法国

海关与间接税总署公布的数据显示，受新

冠疫情影响，法国去年商品出口额比上一

年下降15.9%，其中航空业出口额大幅下

滑45.5%。法航也警告称，受疫情持续的影

响，其预计下月公布的一季度收益将亏损

13亿欧元。

不过，法国工业部长艾格尼丝·潘尼

尔-鲁纳切尔（AgnesPannier-Runach-

er）驳斥了航空业的批评，并且表示，救助

计划与气候法案之间没有矛盾。

她在接受采访时称：“我们知道航空

是碳排放的重头，但在应对气候变化的大

环境下，我们必须减少这部分排放。”政府

将兼顾两方，既为应对气候变化积极减

排，又助力法国民航企业恢复元气。“同

样，我们必须支持相关企业，而不是让他

们掉队。”

就在投票表决之前几天，法国政府表

示，将为法航注资40亿欧元，持股增加一

倍以上，以支撑其在疫情影响后的财务状

况。另外有媒体透露称，法国政府或将为

法航再提供30亿欧元政府贷款。

除了资金支持，在疫苗接种的加速度

下，航空业也迎来复苏的希望。国际航协理

事长兼首席执行官朱尼亚克表示，全球航

空业复苏前景长期来看依然乐观，特别是

民众的出行意愿仍很强烈，且多数国际旅

客的家庭经济状况良好。“我们需要在确保

安全的状态下尽快重新开放边境，并逐步

取消隔离政策，从而恢复民众出行的信心。”

国际航协近期的旅客民意调查结果

显示，人们对重新选择航空旅行的信心正

在提高，其中57%的受访者表示将在疫情

得到控制后两个月内选择航空出行，比去

年三季度提升了近8个百分点。

但是就眼下来看，冲击仍在持续。业

内人士指出，受多地疫情反弹及封禁政策

持续等因素影响，全球航空业复苏面临多

重挑战。国际航协近期也调低了全球民用

航空业复苏预期，认为航空业全面复苏之

前仍将经历一段相当艰难的时期。麦肯锡

分析师甚至预测，2024年之前，空中交通

都可能不会恢复到危机前的水平。

荷兰国际集团航空领域资深专家里

克·鲁曼表示，航空业还面临其他风险，如

近期不断上涨的燃油价格等。由于燃油成

本占航空公司总支出的15%-30%，未来油

价持续上涨将使本已面临严峻财务风险的

航空公司承担更大压力，拖累其复苏步伐。

彭姝■表示，作为“碳中和”的一部

分，这个计划应该是在之前还没有疫情时

候就定下的。面对现在的怨声载道，可能

会有变通。如同之前法国燃油税调整的时

候，民众的情绪就很大，甚至出现罢工抗

议等情况。

另外彭姝■还指出，为了减碳环保，

旧产业不可避免地会造成结构性失业、再

就业，从而引发法国内部的社会动荡。

北京商报记者 陶凤 赵天舒

几个月过去了，全球缺芯的情况非但没有好转，反有愈演愈烈的架势，从手

机到汽车，缺芯带来的恐慌正在逐步蔓延。眼下这种情况已经引起了美国政府

的重视，一场将于白宫展开的峰会聚集了众多美国车企以及涉及半导体供应链

的企业。这场始于新冠肺炎疫情以及接连几起黑天鹅事件的供应短缺搅乱了整

个半导体市场，全球缺芯的“近渴”或许一时半会儿还解不了。

紧急峰会

鉴于全球芯片短缺的问题仍旧没有缓

解，白宫就要出手了。彭博社援引知情人士的

消息称，美国政府计划于当地时间12日与芯

片和汽车企业举行会谈，商讨全球芯片短缺

问题。此外，据路透社报道，白宫官员证实美

国三大汽车制造商通用、福特和克莱斯勒将

出席此次峰会。来自格芯、恩智浦以及台积电

等半导体企业的高管也都将出席。

美国国家经济委员会主任迪斯在一份声

明中提到，这次峰会反映了加强关键供应链

的迫切需要。而总统国家安全事务助理杰沙

利文则表示，这种短缺造成了严重的国家安

全漏洞，并成为拜登政府迫切需要优先处理

经济和国家安全问题的完美例子。

在缺芯的问题上，美国车企可能是目前

最焦急的。不久前，通用刚刚表示，位于北美

的多家工厂将停产，另外数家工厂将延续停

产状态。根据《华尔街日报》的报道，受停产影

响的通用汽车车型包括运动型多功能车

（SUV）雪佛兰Traverse和凯迪拉克XT5、

XT6。更早些时候，福特汽车也表示，其位于

北美的工厂将进一步减产，影响福特最赚钱

车型F-150皮卡。

受影响的不仅是美国车企。德国大众集

团、日本丰田汽车公司和本田汽车公司等车

企的产量也受到芯片短缺影响，不久前，大众

汽车首席执行官HerbertDiess还表示，由于

今年芯片短缺一直困扰着汽车业，导致10万

辆大众汽车无法生产，并补充说，该集团将无

法在2021年弥补这一亏损。彼时，Diess也提

到，大众汽车将通过与半导体供应商直接达

成协议，确保未来芯片的供应。

事实上，美国汽车创新联盟早已敦促美

国政府向国内汽车行业提供帮助，并警告称

全球半导体短缺可能导致今年汽车产量减

少128万辆，车企在未来6个月内仍然可能被

迫停产。而美国总统拜登也曾在今年2月计

划立法拨款370亿美元，用以加强美国的芯

片产业发展。但据路透社报道，拜登在近期

表示，他希望至少有1000亿美元来促进美国

的半导体产量。

缺芯蔓延

在这场愈演愈烈的缺芯潮下，汽车只是

最新卷入的一个行业，包括手机、游戏机、PC

等在内的产业相继卷入旋涡。今年2月，日本

索尼公司就曾提到，由于半导体供应问题，其

新款PS5游戏机今年的销售目标可能无法实

现。与此同时，三星也提到，可能会因供应短

缺而不得不推迟推出其高端智能手机。要知

道三星不仅是全球仅次于苹果的第二大芯片

买家，同时也是全球第二大芯片制造商。

“不可思议的是，三星的半导体年销售

额达到560亿美元，其中价值360亿美元的

半导体用于自身产品，竟然可能不得不推

迟发布自己的一款产品。”瑞士米拉博证券

公司媒体和技术分析师尼尔·坎普林如此

说道。坎普林称，芯片就是一切，一场由供

求因素导致的完美风暴正在上演。但从根

本上说，现在需求达到了供应跟不上的新

水平，每个人都处于危机之中，情况正在变

得更加糟糕。

风暴的源头起于疫情。去年初，全球新冠

疫情暴发，工厂停工导致的暂时性供应延迟

出现。然而居家办公又导致个人电脑、游戏机

等产品的需求急剧增加，供应减少需求扩大，

芯片产能自然紧张。而当芯片制造商开始转

投消费类电子领域的客户怀抱时，在疫情初

期销售大幅下滑的汽车制造商，自然成了“最

下游”，市场复苏之际，汽车芯片需求回升，但

芯片生产的长周期也意味着，汽车芯片的产

能不是说恢复就能恢复的。

今年以来，芯片产业链又遭遇多起意外

事件。比如今年3月，一场大火让日本汽车芯

片厂商瑞萨电子遭遇停工，也让本就短缺的

全球车用半导体雪上加霜。本月初，日本旭

化成公司还透露，关于去年10月因火灾而停

产的宫崎县延冈市的半导体工厂，现在正在

讨论放弃修复现有厂房，原因是受损严重。

据了解，旭化成遭遇火灾的工厂生产用于音

响等的大规模集成电路，被音响厂商和汽车

厂商等采用。

此外，创道投资咨询合伙人步日欣也对

北京商报记者分析称，除了产能以外，主要还

是供应链整个环节的问题。目前产业恐慌，中

间商囤货、炒作，货品都压在手里面。而厂商

也在备货，甚至超出了正常需求，加剧了供应

链的不稳定。

何时缓解

芯片短缺的事实已经摆在了面前。不久

前，私人金融公司SusquehannaFinancial

Group的研究报告显示，3月半导体交货周期

增加至16周，表明芯片的短缺正在加剧。更重

要的是，由于芯片生产周期较长、成熟制程芯

片产能不容易增加等因素，美国半导体产业

协会的统计专家称，获取新的芯片订单可能

就需要6个月左右，而完成订单或许也将花费

相同或更久的时间。

所以眼下迫在眉睫的问题就是如何破解

这一局面。目前，拜登已经要求国会通过立

法，为芯片的研发提供资金，这一提议得到了

两党的支持。企业方面也已经有所行动了。

上个月，英特尔刚刚宣布将斥资200亿

美元在亚利桑那州的奥科蒂洛新建两家芯

片工厂。彼时英特尔便提到，有些公司专注

于半导体设计，但需要一家公司来实际生产

芯片，英特尔将充当它们的“代工者”或制造

伙伴。此外，台积电也计划在未来三年投资

1000亿美元来增加产能，并且支持高端制程

技术的研发。

通信专家项立刚预测，芯片缺货到今年

下半年才能渐渐缓解。步日欣也认为，目前的

状况应该有望在今年内缓解。不过步日欣进

一步分析道，缓解并不是来自产能扩张。因为

建厂投产在短时间内很难完成，从采购到爬

坡提升的过程都不会很快。最终应该还是要

靠产业链整个供给恢复，炒作才能得到平息。

增加产能，恢复产业链正常运行，这似乎

是解决这一轮芯片短缺问题的关键所在。但

如果从长远角度看，情况可能也没有那么简

单。“虽然半导体的预订情况近来看上去非常

火爆，但我们对长远形势正变得越来越谨慎，

因为行业发货量可能超过了真正的需求。”不

久前，Susquehanna分析师ChrisRolland在

研究报告中如此写道。据了解，目前平均16周

的交货周期远远超出了2018年的峰值水平，

而在交货周期于2018年见顶后，2019年半导

体行业销售下滑。

产能如此扩张，后期是否会造成产能饱

和的局面？步日欣觉得是很有可能的，他指出

像台积电、中芯国际这种大厂，建厂都是比较

谨慎的，也是怕产业链的波动会造成影响。

北京商报记者 杨月涵 赵天舒

美国联邦储备委员会主席鲍威尔在11日

播出的电视访谈节目中表示，他预期今年美联

储仍将保持宽松货币政策以支持经济复苏。

鲍威尔在美国哥伦比亚广播公司访谈节

目中表示，美国经济有望加快增长，但疫情带

来的风险仍不容忽视，低收入人群受到的影

响尤为严重。

他认为，美国经济复苏高度不均衡，在收

入最低的1/4美国人中，失业率依然维持在大

约20%水平，这种不均衡在非洲裔和拉丁裔

美国人中表现尤为明显。

鲍威尔说，美国劳动力市场近期有所好

转，但就业人数仍比疫情前低840万人。

鲍威尔重申，美联储将维持当前联邦基

金利率目标区间，直至充分就业和物价稳定

两大目标取得实质性进展。

随着各州和地方政府放宽限制，越来越

多的人重返工作岗位。尽管自危机最严重时

期以来，美国已经恢复了1300多万个就业岗

位，但仍有大约900万就业岗位处于空缺状

态。就业水平仍低于大流行暴发之前。

与此同时，美国经济反弹也是不均衡的。

全国失业率为6%，但黑人失业率高达9.6%，

西班牙裔失业率为7.9%，白人失业率为5.4%，

没有高中学历的失业率为8.2%，有大学学历

的失业率为3.7%。 据新华社

美国联邦储备委员会主席鲍威尔的资料照片。 新华社/图
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